
 

Правило трех гаданий: мудрость Пути или почему 

нельзя гадать чаще трех раз?   

Немного теории… 

В традиции И-Цзин (Книги Перемен) существует важное 

правило: не обращаться к оракулу более трех раз с одним и 

тем же вопросом. Этот принцип известен как «закон трех 

гаданий» и имеет глубокий философский смысл, связанный с 

уважением к высшей мудрости и естественному ходу вещей.   

1. Смысл правила трех обращений   

И-Цзин — это не просто гадательный инструмент, а зеркало 

Дао, отражающее текущее состояние мира и человека. Если 

спрашивать слишком часто, это:   

- Проявляет нетерпение — вместо доверия к ответу человек ищет «удобный» вариант.   

- Нарушает гармонию — каждое гадание уже меняет энергетику ситуации, и слишком частые 

запросы создают хаос.   

- Обесценивает ответ — первый результат обычно самый точный, а последующие могут лишь 

запутать.   

В 4-й гексаграмме («Неведение», «Молодость») говорится:   

> "Неведение имеет успех.   

> Я не ищу юношу, юноша ищет меня.   

> При первом гадании — извещу,   

> При втором и третьем — навязчивость.   

> Навязчивость — не извещу.   

> Благоприятна стойкость."   

Это прямое указание: если после трех раз ответ не ясен, значит, время для действия еще не 

пришло — нужно проявить терпение.   

2. Что говорит Лао-Цзы о чрезмерных вопросах?   

В «Дао Дэ Цзин» (гл. 29) есть строки:   

> "Кто хочет овладеть миром и манипулировать им —   

> Тот потерпит неудачу.   

> Ибо мир — это священный сосуд,   



> Которым нельзя манипулировать.   

> Кто действует — разрушает,   

> Кто хватает — теряет."   

Это перекликается с идеей И-Цзин: нельзя насильно вытягивать ответы. Дао течет естественно, и 

если человек не получил ясности с трех попыток, значит, нужно не спрашивать снова, а осмыслить 

уже данное.   

3. Как правильно гадать по И-Цзин?   

1. Формулируйте вопрос четко — не «Что будет?», а «Как мне поступить в этой ситуации?».   

2. Доверяйте первому ответу — если он непонятен, размышляйте, а не гадайте снова.   

3. Если три ответа противоречивы — отложите решение, возможно, время для действия еще не 

пришло.   

4. Уважайте мудрость Книги Перемен — она не «предсказывает будущее», а показывает 

направление гармонии.   

Заключение   

Правило трех гаданий — это не суеверие, а урок смирения и доверия. Как говорил Чжуан-Цзы:   

> "Истинный человек древности не боролся с миром и не стремился его изменить —   

> он следовал естественному течению вещей."   

Если И-цзин не дает ясности после трех попыток — значит, ответ уже дан: жди, наблюдай, учись. 

Именно в этом — глубина древней мудрости.   

🌀 «Знающий не говорит, говорящий не знает» (Лао-Цзы, гл. 56) 

Личная практика 

   

Я практикую И-Цзин не как гадание, а как способ диалога с миром. За годы сложились три 

ситуации, когда обращение к Книге Перемен действительно оправдано:   

1. Когда просят   

Люди часто приходят за советом в состоянии спешки. Но полный ритуал со стеблями 

тысячелистника занимает у меня около 30 минут, и вдруг мне захотелось провести его трижды. Вы 

представляете человека, который готов полтора часа сидеть в молчании, ожидая ответа!? Я — нет. 

Поэтому в таких случаях я либо отказываюсь (если чувствую, что запрос поверхностный), либо 

предлагаю удовлетвориться первым и единственным ответом.   

2. Когда информации нет совсем   

Я глубоко доверяю И-Цзин — настолько, что мне уже не всегда нужны стебли. У меня есть две 

бамбуковые половинки (да, звучит забавно, но это работает). Они дают ответ с первого броска, но 

я использую их очень редко — только в двух случаях:   



- Когда вопрос сложный, и классический ритуал может "перегрузить" ситуацию.   

- Когда знание будущего способно навредить (например, если ответ может вызвать панику или 

нездоровую фиксацию).   

Формула проста: доверие + полная неопределенность = один четкий запрос.   

Когда перед тобой — пустота, любой ответ становится компасом.   

 

3. Когда информации слишком много   

Представьте: у вас на столе 20 вариантов решения, каждый — с прогнозами, рисками, 

последствиями. По каждому вам нужно принять решение, взять ответственность и все такое…А 

потом появляется еще один  

Мозг человека не эволюционировал для такой перегрузки. Мы способны держать в фокусе 3–4 

ключевых фактора — всё остальное превращается в шум.   

Именно поэтому «Правило трех раз» остаётся актуальным дол сих пор. 

Если ясности нет после первого ответа — значит, вопрос задан неправильно, или время для ответа 

еще не пришло.   

 

Вывод   

И-Цзин — не магический шар, а инструмент ясности. Он работает, когда:   

✅    Вы готовы принять любой ответ (даже неудобный).   

✅    Вопрос сформулирован в виде действия, совета (не «Что будет?», а «Как поступить?»).   

✅    Вы не перегружаете систему лишними запросами.   

 

Как говорил Конфуций:   

«Тот, кто, обращаясь к старому, способен открывать новое, достоин быть учителем».   

И-Цзин — именно такой «старый учитель». Главное — не спрашивать его слишком часто. 
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